

	Penetas
Año . . . . .	5,00
Semestre . . . . .	2,75
Extranjero, un año . . . . .	10,00
Número suelto . . . . .	00,05
Idem, atrasado . . . . .	00,10

Pago anticipado.

PERIÓDICO INDEPENDIENTE. —SE PUBLICA LOS LUNES Y JUEVES

El de mayor circulación de Soria.—Este periódico no hace política de ningún partido.

DIRECTOR: JOSÉ MARÍA PALACIO

SORIA 19 DE AGOSTO DE 1915.

ADMOR: MARCELO REGLERO PÉREZ

## Carne de vaca

En la carnicería de Aquilino Sanz, sucesor de Epigenio Diez, se vende carne de vaca. —Collado, 9, Soria.

Del retablo político.

## SAVIA NUEVA

Un colega madrileño señala el hecho, singular en este verano de 1915, de que los políticos no hagan declaraciones, ni estén sometidos á frecuentes entrevistas, ni mitineen, ni hagan ruidos extraordinarios.

Y se da esta explicación del fenómeno.

«Cuando el pensamiento y la palabra responden á hondas convicciones, guiadas por inflexibles normas éticas, entonces poco importa lo que sucederá con el tiempo: ante todo y sobre todo, están las ideas. Si éstas están reñidas con la conveniencia, pero en paz con la conciencia, no hay por qué recatarse.

La política es cauta, y no quiere compromisos. La postura adoptada hoy puede perjudicar mañana. Por eso, lo más sabio en política es ser indefinido, brumoso, incoloro, á fin de dar más tarde, y en el momento oportuno, el matiz indicado. Si alguien poseyese el don profético y la clara visión de las cosas presentes, no dudaría ni un instante en lanzar con arrogancia las más decididas declaraciones. Pero no se ve claro... Hay que callar.»

El mismo periódico hace notar á su vez otra singularidad de este verano caliginoso: la de que los intelectuales, los hombres de letras, los artistas, son los que hablan y escriben. Ha acabado, pues, el «turriburnismo».

Y el diario cortesano se para especialmente á considerar el caso de D. Jacinto Benavente, diciendo á este respecto:

«Benavente es un símbolo. Otros escritores que hasta ahora habían trabajado en las puras complacencias culturales, han descendido también y son los que ocupan las posiciones políticas abandonadas por otros».

«Es plausible la actitud adoptada por estos pensadores. Tiempo hacia que reclamaba la política nacional esta infusión de sangre nueva para que ganase en sinceridad y en riqueza ideológica».

«Limitada la política á los juristas y á los profesionales de la misma, ya no apasionaba al pueblo. Las Cortes funcionaban en medio de la general indiferencia. Este refuerzo debe de ser acogido en bien de la nación, como señal de un verdadero resurgimiento».

«No sólo los oradores debieran figurar en las Cortes, sino también los escritores. Esta es la masa neutra, cuyos energías hay que aprovechar».

Esa masa neutra formada no sólo de escritores sino por hombres de todas las clases sociales, es la principalmente responsable de los desaciertos políticos que imperan en España. Ella los ha consentido y sancionado con

su pasividad, con su indiferencia, con su *dejar hacer*.

Maura tenía razón cuando dijo que ningún ciudadano puede dejar de aperebirse al más exacto cumplimiento de sus deberes políticos.

Nuestra política está en crisis de l'ombres y de ideas. Es preciso llevar á ella la savia nueva que vigorice sus energías y sus principios.

Y esa savia pueden constituirlos los escritores, los hombres de ciencia, los comerciantes, los agricultores, los industriales, todos los que trabajan, en fin, porque política, en el sentido estricto de la palabra, es la función que toman, ó que deben tomar á su cargo, hombres de voluntad y de intención honrada, para atemperarse á las realidades del país y estimular la acción de todos sus hijos á quienes hay que imponer deberes y conceder derechos en armonía con una amplia y alta concepción del Estado.

## HACIA LA RUINA

«Los propósitos de economías que por fórmula señaló el Gobierno á raíz del fracaso del empréstito, van teniendo la plena confirmación que se temía. No se publica un decreto que no produzca ó amenace producir aumento en los gastos, y los últimos colman el justo concepto que se tiene del señor Dato en este aspecto de su política: se refieren á la construcción de dos edificios que son de necesidad urgente desde hace algunas docenas de años, uno para el ministerio de Marina y otro para Capitanía general; en total, unos cuantos millones. En estos tiempos de déficits de 300 á 400 millones anuales, unos millones más no deben de tener importancia para el señor Dato; pero no piensan lo mismo los contribuyentes y capitalistas que observan con pena que nadie pone coto á la política de despilfarro que se viene practicando.

(De El Economista).

## LO QUE DICE ROMANONES

SAN SEBASTIAN.—El Liberal, de Guipúzcoa, ha publicado las anunciadas declaraciones del conde de Romanones con motivo de los artículos publicados en La Voz de Guipúzcoa sobre colaboración de los republicanos con los liberales. Los párrafos más interesantes de esas declaraciones son los siguientes:

«Conforme estoy con La Voz de Guipúzcoa en que la penuria de grandes personalidades en los partidos políticos alcanza por igual á republicanos y monárquicos.

Nadie conoce mejor que yo mismo la inferioridad en que me encuentro, desde muchos puntos de vista, en relación con mis distin-

guidos antecesores: pero á nadie cedo ni en patriotismo ni en amor á las doctrinas liberales, por las que estoy dispuesto á sacrificar cuanto sea necesario para arraigarlas sólidamente en mi patria sobre la base de la absoluta supremacía del Poder civil sobre todos los demás en la gobernación del Estado.

Si, confieso paladinamente, como debo, la certeza de la observación del periódico aludido; pero séame permitido decirle que ha sido injusto al hacer la crítica de los Gobiernos monárquicos liberales, suponiendo que no han respondido con sus actos á las promesas contenidas en su programa.»

Enumera luego las reformas realizadas por el primer Gobierno de Sagasta con Montero Ríos y Alonso Martínez y la oposición que hicieron los republicanos á aquel Gobierno y á los posteriores de López Domínguez, Moret y Canalejas, en vez de colaborar para realizar la obra democrática.

«Por eso—añade—mis exhortaciones políticas van encaminadas á solicitar esa colaboración y pretendiendo que relegándose al olvido las mutuas deficiencias en que hayamos podido incurrir unos y otros, tanto en la política de España como en la particular de Guipúzcoa, se restablezca la más estrecha inteligencia posible entre ambos campos liberales para la defensa de lo que nos es común, para afianzamiento de lo que ya tenemos, y conquista de lo que nos falta por adquirir.

Quiero que se me conceda la confianza que necesito para cumplir los deseos del país liberal, é impongo para ello mi historia política, en la cual hay actos realizados bajo mi firma de ministro en los departamentos que he regido, y principalmente en Gracia y Justicia é Instrucción pública, que puedo poner sin jactancia alguna al lado de lo que se conciba de más avanzado y que comprenda mi conducta futura como jefe de Gobierno y de un partido tan importante como el liberal, que no tardará en estar totalmente unido y en condiciones de solidaridad que jamás pudo obtener ningún otro de los que le han precedido.

Son hoy las circunstancias favorabilísimas para esa colaboración. Todo me hace ver con claridad extraordinaria los peligros que para nuestra España y para las ideas y procedimientos liberales puede acarrear la tremenda guerra actual y es inútil que se niegue trascendencia á esta lucha en el orden político español.

Por eso es patriótico, urgente y totalmente necesario que los elementos liberales, cualquiera que sea el campo de donde procedan y bandera bajo la que se cobijen, se unan en estrecho lazo de inteligencia en la misma forma y con el mismo entusiasmo que sirvió para hacerlos ingresar juntos en las filas de batallones de los voluntarios de la libertad que tan eficazmente contribuyeron en este país á la defensa de las libertades públicas y de las instituciones vigentes.

Claro está que el lanzamiento á esa política no es, ni mucho me-

nos, la única finalidad del partido liberal, pues principalmente dirigirá su atención á los problemas económicos, financieros y sociales, que tan alarmantes caracteres presentan y necesitan de inmediatas soluciones para hacer frente con ellas á las necesidades presentes y futuras de la nación.

También el trabajo en todas sus manifestaciones, agrícola, fabril, mercantil y social, será objeto preferente de nuestros esfuerzos de gobierno.»

## TEATRO

Compañía Montijano.—La Garra, de Linares Rivas.

El jueves último debutó con La Garra, comedia dramática en dos actos del Sr. Linares Rivas, la notable compañía que dirige el prestigioso primer actor D. José Montijano. La Garra es una obra, á mi entender, completamente nueva, por su tendencia, dentro del teatro del propio Sr. Linares Rivas. Este afortunado autor ha cultivado con preferencia, hasta hoy, el teatro de costumbres con especial campo de acción en Galicia. La Garra es su primer ejemplo, y ejemplo gallardo y fuerte, del teatro de tesis.

En esa obra plantea su autor varios problemas de trascendencia en el orden moral y social, que son una nota atrevida y discordante en la sociedad de Campanela, llena de prejuicios, y de fuerzas ancestrales, y de fatalismos que son la secuela de un ambiente en que la levadura fanática ha creado la intransigencia irreductible de una tradición familiar y religiosa. Es más de notar la tendencia de La Garra porque su autor figura en política como conservador, y es senador vitalicio dactista. La tesis de la obra, hondamente revolucionaria en las costumbres sociales de una época, es para que la hubiera planteado Jacinto Benavente, el gran fustigador de vicios y lacras, y el gran educador de nuestro teatro contemporáneo. No obstante, el Sr. Linares Rivas la ha desarrollado con acierto y con valentía y con razón; La Garra ha producido el elogio de la crítica y las discusiones apasionadas en los públicos.

En Campanela vive la familia Espiñeira-San Payo, de rancio abolengo y noble tradición. El cardenal arzobispo de Campanela pertenece á la familia Espiñeira, para orgullo de la misma y mayor valimiento de su apellido.

Santa San Payo es una mujer buena, honradísima, abnegada, que sufre la desgracia de no saber de su marido hace diez años. La ama puramente, caballerosamente, el comandante D. Alvaro del Real, amigo de la casa Espiñeira. D. Alvaro quiere casarse con Santa, y ésta, amándole, no puede desear una serie de respetos afectivos, sentimentales y legales, que martirizan su conciencia y su corazón. Las exhortaciones de su amado don Alvaro le producen una inclinación de rebeldía, pero esta queda en seguida estumada. Y D. Alvaro desiste, por fin, de su proyecto de matrimonio, ante la imposibilidad de romper con vínculos que sumisa-

mente, aunque contrariada, acepta Santa. ¿Por qué la ley civil y la canónica no han de ser reformadas? Tal es la convicción del comandante, pero él tiene que hacer una obligada renunciación y Santa San Payo un pleno reconocimiento de su desgracia, aceptada como algo fatal. Este amor de Santa y D. Alvaro representa una de las fuerzas de mayor vigor en La Garra, encarnado en dos personajes interesantísimos.

El marqués de Montrove, es un español, á la vez súbdito yanqui, que se casó en Norte América. Se divorció de su mujer, y ésta contrajo segundas nupcias con otro hombre. El marqués vino á Campanela y se enamoró de Sol de San Payo, guapa, inteligente y buena. Sol le correspondió, y se casaron, y fueron muy felices durante varios años, hasta que la imprudencia de un diplomático, amigo del arzobispo, que estuvo en América con el marqués, descubre que éste fué casado Sol hace comparecer á su esposo y le grita, á presencia de todos los de la casa, llena de desesperación y de impaciencia.

—Diles que mienten, dicen que gras casado.

Antonio, (el marqués): No mienten: Sol se desmaya y la campana de San Miguel anuncia con un tañido lúgubre que la desgracia ha entrado en la casa San Payo-Espiñeira, y la tranquilidad se derrumba en el matrimonio Montrove-San Payo. Sol adora á su esposo y Antonio idolatra á su esposa. Interviene la familia, hay consejo al que asisten el presidente de la Audiencia y el doctoral de la catedral, y se decide que el marqués torne á América mediante compromiso formal de no volver á Campanela. En una escena llena de intensidad dramática entre Sol y Antonio, la marquesita sigue sintiéndose feliz, y por esa su felicidad, por sus hijos, por su amor, quiere continuar viviendo con su esposo. Este acentúa que en su matrimonio no pudo tener mas razon egoísta que la de su amor. Sol parece decidida á librarse de prejuicios, y dice á sus padres, al presidente de la Audiencia, al doctoral, á todos, que ellos autorizaron su matrimonio con Antonio. Y les apostrofa por no haberse enterado de lo que ahora es, según ellos, causa de nulidad de su unión con Antonio. Ella no es la equivocada, lo fueron los otros, y debe continuar viviendo con su marido. Están casados, y muy bien casados; los casó el Sr. Cardenal y, yo lo vi, dice la doméstica que no sabe de cánones ni de derecho civil pero que representa el buen sentido popular. Y cuenta que aquí se trata de una mujer supersticiosa, muy influida por el ambiente de Campanela. Pero se interpone el doctoral y manifiesta á Sol que el continuar viviendo con Antonio equivale á estar constantemente en pecado mortal. Sol vuelve entonces á sus padres y deja á Antonio. Y éste dice al Padre Muñón: La Garra, Padre Muñón, La Garra! es decir, el ambiente lleno de prejuicios y de reservas y de convenciones sociales de Campanela.

Y volviéndose al presidente y al doctoral les dice: «Vosotros ne



dais mas que una fórmula de muerte á la Humanidad que os pide una fórmula de vida. Y luego se pega un tiro.

El marqués conservaba su calidad de súbdito yanqui en previsión de acontecimientos. ¿Presenta que el podría acusar de bigamo ó que Sol podría ir con él á Norte América? Quizá tal como el Sr. Linares Rivas ha trazado las figuras y ha entendido el espíritu de Antonio y Sol hubiera sido esa la solución mas lógica. Pero sin duda, quiso poner con el desenlace de La Garra en mayor relieve el arcaísmo de unas leyes que hicieron absurdamente la infelicidad de cuatro personas.

Por eso, ante el cadaver de Antonio, que fué un bonísimo esposo con Sol, ésta se vuelve airada ante los circunstancias y les dice: «¡Le habéis matado vosotros!»

La figura simpática y cristiana del Padre Muños es de las mas interesantes de La Garra. Esa figura y la del presidente de Audiencia son de las más cáusticas.

El Padre Muños significa la rebeldía que pugna contra todas las injusticias. Ante él puede decirse que es moral ir contra la ley escrita cuando la ley es mala ó representa el privilegio de los menos con daño de los mas.

**La interpretación.**

Fuó excelente. La Srta. Montijano que hace seis años era una discreta damita joven, es hoy tan bella como entonces y una actriz de verdadero mérito. Pone pasión, vehemencia y talento en sus personajes, é hizo una Sol de San Payo irreprochable. Montijano padre dió al papel secundario del Cardenal un aire apropiado y trascendental. Montijano hijo, á quien ya calificamos hace años de actor notable, sigue en la plenitud de su facultades.

Muy bien de Padre Muños el señor Serrano, y discretísima y muy apropiada en Santa San Payo la señora Puig. Acertadísimas en sus papeles las señoras Ríos, Quevedo, García, Aranda y Núñez y la señorita Romero, y otro tanto es justo decir de los señores González, Vallarino, Terrada, Ruez y Capilla.

El público que llenaba el teatro ovacionó repetidamente al autor y los intérpretes de La Garra.

Consolar al triste, es un sainete de Antonio Casero, con gracia fina á ratos, y á ratos demasiado buscada. Fué también perfectamente representada por sus intérpretes.

**La Chocolaterita.**

Este arreglo de comedia, hecho por Emilio Tuillhier, gran actor, es una cosa demasiado larga para tener gracia de veras, y de un corte francés que aburre y cansa.

Toda la acción se desenvuelve alrededor de La Chocolaterita, mujer frívola, cásquívana y franca, perfectamente entendida por la señorita Montajano, que á una rotura de un neumático de su automóvil para en una casita de campo donde vive un pobre empleado y un su amigo pintor, lleno de ilusiones. La Chocolaterita, se hace dueña de la casa y aturde los nervios de Pablo Normand, enamorado de Florisa, la hija del subdirector de un ministerio.

El pintor Feliciano ve la manera de que Benjamina Lapistoll (Chocolaterita) y Pablo se hagan interesantes. La brusquedad de Pablo interesa á Benjamina, se deshace el matrimonio de aquél con Florisa, mediante una serie de escenas, algunas muy pesadas y absurdas, y todo termina con la boda de Pablo y Benjamina.

Nos pareció que, apesar de la

acertada representación de la obra, se resentía en algunos momentos de falta de ensayo.

**El nido.-Raffles.**

El domingo por la tarde, El nido, comedia de los hermanos Quintero, que es una apología divertida de las virtudes y de los inconvenientes del matrimonio.

Por la noche Raffles, ya conocido de nuestro público.

Lo representóaquíesta misma compañía Montijano hace 6 ó 7 años. Y, cosa singular, los mismos artistas, sin haber desmerecido en sus facultades, lo hicieron entonces bastante mejor que en la noche del domingo.

**Pastor y Borrego.**

El lunes fué estrenada esta comedia que dicen de gran éxito en Madrid. A nosotros, la obra de García Alvarez y Muñoz Seca, nos resultó una astracanada llena de escenas inverosímiles. La inverosimilitud está justificada cuando responde á una necesidad artística pero en Pastor y Borrego no hay arte, sino un propósito preconcebido de hacer reir al público á fuerza de situaciones que tienen muchas de grotescas que de graciosas. El cuadro tercero pudieron los autores unirlo al segundo ó cuarto y no darlo aparte. La obra no gusto en Soria, y ello da prueba del buen paladar de nuestro público.

La interpretación acertada y en ella sobresalió el Sr. Capilla.

**UNA OBSERVACIÓN.**

Sin que lo que vamos á decir implique reproche para nadie, tenemos que lamentarnos del concepto equivocado que los que se ocupan de arte suelen tener de los públicos de provincias.

Hay quien supone que en estas pequeñas poblaciones todo está bien, y no es así. Aquí, como en otras partes, hay un público que sabe juzgar y apreciar las cosas y que merece ser tratado con todos los respetos y con el mejor deseo de agradarle.

Queremos decir, que la dirección artística del Teatro Principal ha podido tener un poco más de cuidado en la elección de obras. Nos hacemos cargo de la complejidad de las cosas de telón adentro y de que no es fácil armonizarlas aquí donde hay que tener en cuenta forzosas limitaciones, pero ¡vamos! para siete funciones de abono, aunque nuestro teatro contemporáneo es precario, no se puede hacer mal el cartel sabiendo escoger entre las obras de estos autores: Benavente, Guimerá, Linares Rivas, los Quintero y alguno más.

Esta noche El collar de Estrellas. Ya verán la empresa y la compañía cómo se llena el teatro.

PALACIO.

**FIESTAS**

EN

**BURGO de OSMA**

He aquí que una vez más, en son de alegría, ha llegado á esta villa el recuerdo de la Virgen de la Asunción y de San Roque unidos por el lírico lazo de la santidad.

Hemos asistido á una novillada, á unos bailes públicos, á solemnidades religiosas y á unos fuegos de artificio.

Reseñemos brevemente.

Los seis novillos de Jiménez, de Checa (Guadalajara) bien criados y presentados cumplieron bien, nada mas. Tenemos que señalar la excepción del lidiado en segundo

lugar, y que por vista extraviada volvió á los corrales entre las exclamaciones rotundas de gran número de personas que se arrojaron al ruedo luego de haber arrojado las prendas, propicias de su indumentaria. ¡Que arrojo..!

Fué un milagro que no resultara catastrófico el momento. Y gracias á que el diestro Paco Martínez, con gran peligro, entablado, y entregándolo todo al animal, lo tomó de capa, evitando quizá desgracias numerosas.

Y nadie se lo agradeció á Paco. Los demás matadores, en la higuera simbólica.

Y vamos á sacudirlos de la higuera.

Corcito, nacido para el tango argentino, bregó bien y mató regular. Además abusó de su autoridad—como mucho más viejo—con el joven Paco Martínez que tenía que torear como el que lo roba.

¡Celos! Pasión senil. En su segundo, tras el brindis á Morenas de Tejada, realizó una breve y valiente faena, recibió ovación y regalo, y cortó oreja.

Rodalito, estuvo simpático, valiente y con deseos de agradar. Vemos en él un torerito algo verde todavía, cosa que hay que perdonarle en gracia de su mucha juventud. Fué cogido una vez sin consecuencias. En su segundo, tras una faena algo embarullada, pero valiente y tal, largó un estoconazo mediano y dobló el bicho. Y el público, el bondadoso público de Burgo de Osma, no el que tira sandías (léase cáscaras de) pidió las dos orejas y el rabo y todo fué concedido á Rodalito que además recibió regalo de la señora de Lagüera á quien brindó. ¿Quieres más, alma mía?

¿Flores de Sevilla...? ¡Vamos, que no...!

Ni de Sevilla ni de Navapalos vimos flores por ninguna parte. Incoloro, insípido é inodoro. ¡Agua... fresca!

La nota emocionante de la tarde la dió el sobresaliente Paco Martínez, que en verdad fué el único sobresaliente.

Como quien lo roba, tomó muy bien de capa á todos los toros. «¡Este no es aquel», decía alguno, recordando el estreno del diestro en esta plaza, hace un año! ¡Qué va á ser, hombre, qué va á ser! ¡Como gue ahora es, y antes no era! Al quinto bicho, le dió un cambio de rodillas (no pasado el toro ¿eh?) precioso, cañidísimo y aguantando mecha Ovación. Y al último, tras varios lances lucidos, le toreó por gaoneras estupendamente bien instrumentadas y al rematar la última, tanto escondió la capa, que se le vino encima el morlaco y le achuchó sin consecuencias. Paco, se levantó rabiosillo, y al citar nuevamente, con silsa torera, una de las cáscaras de sandía, arrojada por un culto espectador, le hizo resbalar y caer haciendo el toro por él, aunque sin lograr herirle, porque se hizo en la arena un quite de gran habilidad... Y los matadores... En la higuera...

El público emocionado aplaudía y gritaba. Y no va á ir más Bregando y banderilleando Alvaradito Chico y Ciervana.

Picando... el Sol.

Y sigamos reseñando las fiestas. Bien los fuegos artificiales.

La Banda Municipal, dirigida por el maestro Lobera, resulta una banda de verdad. Repertorio escogido. Técnica musical. Precisión de batuta. En suma, es mucho este Lobera aun que alguien crea lo contrario; pero ya lo verá.

Y nada más por hoy.

ABRE-RÍO.

Burgo de Osma 17-8-15.

**MORISQUETAS**

Un cronista zaragozano describe el ambiente veraniego de la capital de Aragón, con estas palabras torridas:

«Llueve lumbré de los cielos azules, asciende fuego de la tierra recocida; el aire azota como vaharada de horno».

En Sevilla no deben quedar ya pájaros por achicharrar, y en Larrache siguen licuándose los moros y los cristianos.

En cambio aquí vivimos entre un fresco oriente y placentero, sobre todo por las noches, y en la Alameda de Cervantes, que ya va oliendo á resina. ¡Alguna ventaja hemos de tener los que habitamos estas latitudes! Aunque nos inquieta ya, y nos pone los pelos tembrosos el pensar en las noches y en los días de Enero y Febrero.

Recordamos de un colega:

«Los pocos defensores que á las capeas les quedaban, van á reducirse considerablemente.

Las vaquillas no traen consigo nada bueno. Las vaquillas dan cornadas hasta cuando no se torear.

Un colega navarro lo demuestra diciendo que al secretario de un pueblo de aquella provincia se le sigue causa por supuestas injurias contra el gobernador civil.

El tal secretario dijo que el gobernador de la provincia le habia prometido al alcalde de su pueblo concederle autorización para celebrar una capea, mediante mil pesetas; la cosa ha llegado á oídos de la primera autoridad civil; y ahora un juez de instrucción instruye proceso contra el secretario lenguaraz.

Lo dicho. Las vaquillas dan cornadas hasta cuando no se torear.»

En Cuenca torearán bichos de Olea el 3 de Septiembre próximo, Gallo, Manolete y Belmonte.

Un gran aficionado soriano, pero que tiene menos dinero que afición, lleva treinta noches en vela para encontrar una combinación estúpida. Y, si dá con ella, piensa que vengan á Soria para San Saturio, Guerrita, que toreará por última vez, y Fuentes que hará la despedida verdaderamente definitiva.

El Ayuntamiento, en vista del inmenso número de forasteros que nos habrán de visitar, proyecta establecer un gran cobertizo en lo alto de la Alameda de Cervantes para que tengan albergue siquiera contra el agua de lluvia.

Escribe un comentador de la guerra:

«Si los alemanes cumplen su promesa de abrirse camino hacia París, peor para ellos. Realizar este plan será cooperar al triunfo de los aliados».

«Las tropas del Kaiser se debilitarán en estas enérgicas ofensivas y llegará un momento en que estarán á merced de los aliados».

Será por el vigor que les proporcionarán las enérgicas ofensivas de los teutones.

Indudablemente, el Estado Mayor alemán, debe estar compuesto de locos ó de tontos. No se concibe sino la tontería de haber tomado Varsovia.

Y los generales de Guillermo II no han comprendido todavía que la salvación de Alemania está en rogar al gran duque Nicolás, á French y á Joffre, que les hagan el inmenso favor de entrar cuanto antes en Berlín al frente de sus tropas.

Y que el almirante inglés se haga cargo inmediatamente de la escuadra que Alemania guarda tan cuidadosamente en el canal de Kiel.

Tambien es muy malo para los germano-austro-turcos que los aco-

raza los anglo-franco-italianos no hayan conseguido acercarse á unas millas de la boca de los Dardanelos en el Mediterráneo.

¡Señores, que cosas se escriben!

Por algo Daniel Ranz Lafuente, joven maestro soriano y lérvido escritor republicano, ha consignado en El Radical de Madrid un descubrimiento espantable, luego de confesar con cierto rutor su oficio de maestro de escuela.

Leamos:

«Yo no voy á decir que nuestra profesión es un «sacerdocio», que somos «la piedra angular» etc., etc. No. Pero yo lo que sí puedo decir, lo que me atrevo á decir, lo que sostendré y estoy dispuesto á probar es: que en España, menos los chicos que empiezan á ir á la escuela, todos los demás somos «imbéciles». Y lo que es lástima es que los chicos que van á la escuela y que no son imbéciles, acaban siéndolo. La Escuela en España, idiotiza. Lo he probado en ocho años de observación.»

En cambio, ha debido producir efectos muy contrarios en la bárbara Alemania, tan militar como todas las demás que la tachan de militarista.

Pero lo peor del caso nacional estudiado por el Sr. Ranz, no está en que la escuela idiotice á los niños, sino en que no hay salvación para ellos. «Si los sacáis de la escuela y los lleváis al Instituto y después á la Universidad, serán cada vez más imbéciles». Pero, ¿qué hacen entonces toda esa gran legión de sabios catedráticos?

Bien que el Sr. Ranz llama imbeciles al leguleyo insípido, al abogado enredador, al médico irresponsable, al escritor erudito. Nuestra salvación está en el analfabetismo más absoluto, aunque el señor Ferroux haya parodiado la frase de Costa: «Escuela y despensa».

Nos puede quedar el consuelo de que, según el señor Ranz, «lo bueno que se haga en una nación no se deberá mas que á los pocos cientos de rebeldes á la primera y á la segunda enseñanza», es decir á los jóvenes bárbaros y no alemanes precisamente.

Suponemos que el Sr. Ranz no habrá cobrado nada por haber idiotizado niños durante ocho años, ya que tiene el pudor de no excluirse por sí mismo de semejante tarea.

Pero él ha visto «muchas veces, muchas, que nuestros pequeños españoles, vuestros hermanos, vuestros hijos, no quieren jugar, ni pensar, ni sentir, por falta de pan».

Por eso se acostumbran á comulgar con ruedas de molino.

Y, es claro, para curar la idiotez general, pide el Sr. Ranz Lafuente una buena mesa nacional. Votamos porque ocupe la presidencia, y puede ser que al final de los postres dijera que España era el país de los hombres más inteligentes de la tierra.

En el fondo comprendemos perfectamente la razón del Sr. Ranz y la verdad de sus juicios, y hasta tenemos con él nuestros visos de conformidad, ¡pero nos los ha pintado tan desoladores!

Con su artículo y los comentarios que se hacen respecto de la guerra, hay para preguntarse, en efecto, si le convendría á uno volverse imbecil del todo.

ADRIÁN CLERMONT

**Esquelas de funeral, clase superior, á 5 pesetas 100**

en la imprenta de esta periódico

Tiene la representación de El Porvenir Castellano, en la República Argentina, D. Juan Durán Nieto, calle Santa Fé, 2440 Buenos Aires.



REMITIDO

Burgo de Osmá 15 de Agosto de 1915.  
Sr. D. José María Palacio.  
Soria.

Muy señor mío y distinguido amigo: veo que la Prensa de esa capital se ocupa de lo que con motivo del puente del Duero se ha insertado en *Eco de Uzama*, y he no se ha insertado que se quieran juzgar las cosas sin oír á las dos partes. Ya hemos tenido dos reuniones para ver de llegar á una inteligencia como es mi deseo, pues lo único que anhelo es que se haga puente y no campaña para impedir que no se haga en ningún lado.

Perdone esta libertad á su afmo. amigo  
F. S. q. e. s. m.

Francisco Sainz.

Ahora le encarezco mucho que publique las siguientes cuartillas de cuyo contenido recabo la responsabilidad en absoluto.

**AGRESIÓN.**—Como no tengo inconveniente en probar, fué como sigue: apareció un suelto en el periódico diciendo que había recibido un anónimo de cuatro señoras, y esta palabra la subrayaba. El que le pegó, hermano de una de las señoras, mujer de mi hermano Julio, se presentó cuando más gente había y yendo con otros le dijo: «Oye Arturo». Se separa, le da un empujón cara á cara y le dice: «á mi hermana no se la llama señora con letra bastardilla». Le dió tiempo á todo y en seguida le puso de puñetazos azul, le humbó, y hasta que se cansó. Se levantó y tranquilamente subió por todo el pueblo. Ya de noche, chicos y algúna curioso, por aquello de que era señorito, empezaron á decir: «¡á la cárcel! Ya estaba en casa y uno de mis hermanos le hizo bajar y por dar gusto dijo al alguacil: Llévenle á la cárcel, y acabó la manifestación.

Todo esto lo pruebo con el mismo director como aquí en La Rasa, desde donde escribo, un primo del director, encontrándose con él agresor, como usted dice, le preguntó que si él había pegado á su primo, le dijo que sí, y le pegó una bofetada. Esto es todo, y si personalmente quisiera oírme los tres directores de esa «Avizor», «Noticiero» y usted, sin inconveniente iría y con mucho gusto citando á quien se quiera de la otra parte para que la verdad se esclareciese.

«Política y nada más que política» solo es para elementos ignorantes, y no lo son ustedes, pues los Sainz no están solos, es el tanto encubierto Puente y conste que la agresión no tenía que ver nada con el tanto Puente.

Mucho celebraría se enterase al detalle y como director hiciese justicia seca, que á no la merezco no la quiero.

Repto que con gusto asistiría llamados por los tres señores directores y que fuese el Burgo el Alcalde Francisco Calvo ó quien quiera que sea.

Yo estoy dispuestísimo á la concordia, y ojalá de celebrarse entrevistas preliminares y fijese para ver la intención en el último *Eco* el artículo «Se dice». Haga el favor de leerlo y creo se convencerá que que menos se discute es el Puente, sino personalidades.

Perdone le haga leer tanto y repítome yo amigo S. S.

Francisco Sainz.

Tenemos que hacer algunas observaciones al contenido de las cartas de nuestro distinguido amigo don Segundo Sainz. Ya ve que accedimos á su ruego de que publiquemos cuanto nos escribe. Y accedemos á esta publicación porque es normal y estable en EL PORVENIR CASTELLANO el no negar á nadie el propósito de justificación ó el derecho de defensa, cuando para ello se apela á nuestra tolerancia y á nuestra bondad, nunca desmentidas y por nadie que nos conozca negadas. Estas columnas están abiertas á la crítica, incluso para combatir, con razón y con verdad, á los mismos que las redactamos constantemente.

Y en este caso concreto hemos querido extremar nuestra tolerancia, precisamente por tratarse de la agresión á un querido compañero á quien ya hemos reiterado que nos tiene á su disposición. En cuanto se refiere concretamente al hecho, antes de ahora hemos dicho á su respecto lo que procedía y no hay por qué repetir. Escrito está, y tiene la garantía de nuestra firmeza. Queremos probar á la gente que, siendo como somos

devotos entusiastas de la profesión, y sintiendo una estimación cordial y un afecto grande por todo periodista, no practicamos un exagerado exclusivismo de clase. Nosotros los periodistas hacemos constantemente nuestros periódicos para el público, y cuando afecte algo á nosotros mismos no debemos cerrar el campo á la discusión, aunque nos doliese.

Práctica semejante nos restaría autoridad y mermaría el derecho á discutir justamente y sanamente las cosas y los actos de los demás. Y lo que hay que reclamar es que se nos discuta á nosotros con justicia y con intención sana.

Así entendemos y así practicamos nuestro periodismo. Esto, no obstante, si el Sr. Sainz hubiera hablado con nosotros, le hubiésemos dicho lealmente que prescindiera de escribir acerca de un hecho desagradable é injustificable. Su pretensión de justificar ese hecho, tiene una razón de afecto que es muy respetable, pero el mismo Sr Sainz comprueba la agresión y la refiere en sus motivos y en sus circunstancias de modo distinto á otras referencias que nosotros hemos tomado por buenas.

Si nuestro querido colega *El Eco de Uzama* se hubiese excedido en el ataque á personas determinadas, tales ataques no pueden vindicarse á bofetada limpia.

Comprendemos la indignación en ciertos momentos, pero el hombre seguro de su razón, debe obrar siempre reflexivamente. La justicia no se gana á puñetazos, sino mereciéndola. Y para eso, el mismo *Eco* en su último número hace la franca, noble, y honrosa declaración de que «olvidando ofensas recibidas, se arrepiente de agravios que involuntariamente haya podido inferir y reclama y anhela la unión de todos, porque así lo exige el interés y el bien del pueblo.» Eso lo habrá leído de seguro el Sr. Sainz. El había en su carta de que vendrá, —si lo queremos los directores de los periódicos locales— á exponernos, en unión de representantes de la otra parte, la verdad de todas las cosas.

El director de este periódico, el más modesto de todos, tendría mucho gusto en oír al Sr. Sainz y á los demás, pero en cuanto al hecho concreto de la agresión al compañero Sr. Trigo, por nuestra parte no nos creemos con personalidad ninguna, ni la tenemos, para hacer investigaciones á título de jueces, porque no lo somos.

¿No entienden los tribunales por qué se hizo?

Pues á ellos acudiré seguramente la parte del agresor en su defensa, y ellos fallarán en justicia.

En cuanto á nosotros, creemos hacerla dentro de nuestra esfera de acción, y si nos equivocamos alguna vez, nos saíva por lo menos la honradez en la intención.

A los amigos del Sr. Sainz, á los que no lo sean, á todos los burgeneses, les pide EL PORVENIR con anhelo muy fervoroso, que cesen en sus diferencias, que acaben las rencillas y las pequeñas pasiones, y que vuelvan todos á la armonía, á la concordia, al sosiego espiritual, que así defenderán mejor y más sencillamente los intereses comunes, y florecerá en mayor grado la prosperidad local por la cual deben trabajar decididamente.

D. Julio Sainz nos ha escrito una carta muy atenta en la que reconoce la brusquedad del lenguaje usado en su anterior, y por ello nos pide disculpa. Nos ruega mucho consignemos que su cuñado el agresor del señor Trigo, goza de buena fama y conducta. Queda complacido en ese extremo concreto D. Julio Sainz.

NOTICIAS

**En Garrejo.**—El domingo último fueron invitados por el señor Vizconde de Eza á visitar su granja agro-pecuaria de Garrejo, los señores gobernador civil, D. José Aragón, D. Ramón de la Orden, D. Eusebio Cacho, D. José Ropero, D. Modesto Lería, D. Mariano Vicén, Comisario regio de Fomento y los vocales del Consejo provincial de igual denominación Sres. Sainz, Las Heras, Arciniega é Izquierdo.

El Sr. Vizconde mostró á sus invitados las diferentes clases de máquinas y ganados de su granja que ha puesto á disposición de la provincia. Después obsequió á los excursionistas con espléndido lunch. Estos darán un banquete al señor Marichalar en reciprocidad á sus atenciones.

Ha dejado de existir en Madrid el respetable Sr. D. Julián Casildo Arribas, exdiputado á Cortes y exsenador por Cuenca, pariente próximo de la distinguida familia de González de Gregorio, de esta provincia, y á cuya familia renovamos la expresión de nuestro pésame.

La Dirección general de Obras públicas ha participado al diputado á Cortes por este distrito que se ha fijado para el día 14 de Septiembre próximo la subasta del puente sobre el Duero en el camino vecinal de El Royo á Toledillo.

Se encuentra ya bien de su reciente enfermedad, y lo celebramos mucho, nuestro querido amigo el profesor de la Normal de Maestros de esta provincia D. Julio Molina.

El lunes último falleció en el hospital provincial, donde estaba recluido por enajenación mental, el que fué honrado y laborioso industrial soriano D. Tomas Gaya. Su entierro estuvo muy concurrido. Reciba su familia nuestro pésame.

Esta tarde se celebrará sesión municipal en segunda convocatoria.

**Asociación de Caridad.**—Anteayer quedó constituida la nueva junta directiva de esta Asociación, y que está formada por los señores que se indican de seguida:

Presidente: D. Fermín Jodra; vice, D. Federico Esteban; tesorero, D. Camilo Sainz; contador-secretario, D. Gregorio García; vocales, D. Joaquín Iglesias, D. Enrique Arciniega y D. José Ropero.

El acto fué presidido por el Alcalde Sr. Giménez y á él concurrieron varios señores de la Junta saliente.

Seguramente la actividad y la inteligencia de los que forman la nueva Junta Directiva, imprimirá nuevos bríos á la benemérita institución.

Desde hace algunos días buen número de obreros están ocupados en los trabajos de reparación y ampliación del puente sobre el Duero en esta ciudad. La obra representa una mejora importante.

Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes del Registro civil el movimiento de población en esta provincia, durante el pasado mes de junio, fué el siguiente:

Población calculada, 159.183.  
Nacimientos, vivos, 452; muertos, 23. Natalidad por 1 000 habitantes, 2,84. Matrimonios, 71. Nupcialidad por 1.000 habitantes, 1,15.

Defunciones, 283.

**Contra la filoxera.**—Leemos y recortamos por lo que pueda aprovechar:

«Según *Il Popolo Romano*, en un pueblo de la provincia de Lecce (Italia), un labrador plantó entre las filas de las cepas de una viña que tenia atacada por la filoxera, varios pies de tomate, con el fin de sacar algún producto de aquel terreno que nada le producía, pues las vides hacia tiempo habían sucumbido al terrible insecto y no daban ni una sola uva.

Al poco tiempo, cuando las plantas de tomate comenzaron á crecer, observó con sorpresa el agricultor que las vides renacían igualmente, ofreciendo señales de un vigor que no habían tenido nunca en años anteriores.

**Viajes.**—Ha llegado á San Sebastián la señora del depositario de la Diputación provincial D. Casto Rodrigo; de la zona de pinares á esta capital D. Francisco Vicén, señora é hijo; de Madrid, D. Adolfo Rodríguez de Cela.

Han salido: para San Sebastián y Biarritz, el reputado abogado don José Ruiz Ocón; para Asturias el señor Vizconde de Eza y señora; para Panticosa la señora doña Fiorencia Matute é hijos Gregorio y María; para Alhama de Aragón el médico de la beneficencia municipal D. Valentín R. Guisandé; para Barcelona D. José Ropero é hijo Antonio; para Vinuesa, la monísima Srta. Conchita Villacieros, su señora madre y su hermano el Dr. D. Andrés Villacieros.

En el ministerio de la Guerra ha sido desmentida la noticia circulada estos días sobre las maniobras que en Otoño han de celebrarse y á las que habian de concurrir los excedentes de cupo que tienen recibida la instrucción.

Antes de la reapertura del Parlamento se convocarán varias elecciones parciales de diputados á Cortes para cubrir las vacantes producidas por defunción.

Ayer falleció en esta ciudad, en la que se hallaba veraneando, el que fué nuestro respetable amigo D. Francisco Pérez Ruano, inspector jubilado del Cuerpo de Telégrafos.

A su entierro acudió numeroso acompañamiento, pues el fallecido supo captarse muchas simpatías, y mereció afecto entre los sorianos.

Descanse en paz y reciba su apenada viuda el testimonio de que le acompañamos en su pesar.

NUESTROS CORRESPONSALES

LA LOSILA

La cosecha de este año

Las operaciones de la siega están á punto de terminarse, pero se espera que apenas se recolecte para los gastos de la propia recolección, pues la cosecha que se presentaba mal, y las nieblas y excesivos calores de los primeros días de Agosto, han apresurado de tal forma la sazón y está mal granado que lo poco que se recoja se cree no sirva para volver á sembrar. En este pueblo y en toda esta comarca, ni los más ancianos han conocido una cosecha peor que la de este año.

Es de esperar que los representantes en Cortes se preocupen de este asunto, y vean la forma de que el gobierno alivie en parte, la angustiosa situación de estos humildes labradores.

Defunción

Después de sufrir una rápida en-

fermedad, falleció días pasados la señora D.<sup>a</sup> Venancia Martínez García, á los 56 años de edad. Descanse en paz el alma de la finada.

El crimen de Narros

Ha causado grandísima impresión aquí el horrible crimen que se cometió en la persona de Juan de Diego Pacheco, en el pueblo de Narros.

Eugenio García.

16-8-1915.

Crónica comercial

De nuestro redactor.

Trigos y harinas

Contenida la baja que se inició en los precios de este cereal, los productores reclaman sin embargo el restablecimiento íntegro de los derechos arancelarios para evitar que una vez terminadas las faenas de la recolección y comiencen en todos los mercados las grandes ofertas, se reinicie la baja en los precios con grave daño de los agricultores. Hoy, por hoy, sin embargo, los precios de los trigos aparecen firmes: en Valladolid se pagan á 56 y á 56'50 reales fanega vendida al detail y á 58'50 en partidas: en Peñafiel, se cede á 52, á 54 en Palencia, á 55 en Salamanca, y en Nava del Rey á este mismo precio y á 56: en Burgos, se vende el áliga á 53, el mocho á 53'50 y el rojo á 52.

Bastante animado el mercado barcelonés, se cotiza, el candeal castellano de 37,25 á 38 pesetas los 100 kilos; en Manchego, de 37,25 á 38,25; Urgel, de 35,45 á 35,90; catalán, de 34,54 á 34,90 y Estados Unidos, de 38,75 á 39. Sin variación los precios de los trigos en el mercado de Zaragoza, se presentan muy firmes en la región extremeña, cotizándose en Badajoz, á 16 pesetas los 46 kilos y en Torrehermosa á 17,75.

Menos aventajados los precios de las harinas de momento, se cotizan en Valladolid: selectas, á 47 pesetas los 100 kilos; blancas buenas, á 46 y á 35 las corrientes. En Barcelona se mantienen los precios de la semana anterior y en Zaragoza, rigen estos precios: cuarta especial de 46 á 47 pesetas los 100 kilos; entrefuerte de 45 á 46; primera, blanca, de 44 á 45, y segunda, fuerte, de 43 á 44.

JOSÉ M.<sup>a</sup> DE ARÉVALO.

TELEGRAMAS

MADRID, 19

Puede decirse que la nota más saliente del teatro de la guerra respecto de estos últimos días ha sido el bombardeo de las cuatro fortificaciones en la costa de Venecia, por un hidroavión austriaco.

Tienen también gran importancia los violentísimos combates sobre las líneas del Iser. Durante las noches del 14 y 15, la artillería alemana cañoneó con mucha insistencia las trincheras belgas.

Refieren que este cañoneo percibiéndose desde varias poblaciones distantes hasta 20 kilómetros del frente.

La artillería belga jugó en este combate enviando mucha metralla al enemigo.

La infantería italiana, en un ataque á la bayoneta, se apoderó el día 10 de una línea bien atrincherada, en el Isonzo. Hubo muchos muertos y heridos por ambas partes. Los italianos hicieron, además, buen número de prisioneros.--M.

Casto Hernández

vende sus jabones y lejas á precios muy económicos, en la Plaza de Bernardo Robles, número 1.

Imp. de M. Reglero y Hnos.



**Medias y calcetines**

Ignacia Asensio pone a disposición del público un buen surtido de medias y calcetines de sedalina y algodones, confeccionados a máquina.

Canalejas, 66, tienda. Soria.

**CUPÓN REGALO**

*Ampliaciones fotográficas.*

Bonito y elegante es el nuevo modelo de ampliación fotográfica creación de los grandes talleres fotográficos J. Luque de Madrid y que vamos a ofrecer a todos nuestros lectores.

El Sr. Luque correspondiendo a los numerosos favorecedores de ampliaciones de regalos que deseen un tamaño mayor, pero sin marco, nos ha remitido algunos ejemplares de la ampliación de referencia que es de 30 por 40 centímetros sobre elegante cartulina «Bristol» de 50 por 65 centímetros con el membrete de la casa José Luque, en oro.

La presentación es elegante y el trabajo de tiraje y retoque inmejorable. Todo el que desee puede visitar nuestra administración adonde tenemos expuestos los modelos.

Este nuevo trabajo será entregado solamente por el importe del retoque y gastos de envío que asciende a la insignificante cantidad de 3'95 ptas. Es decir, que por diez cupones y 3'95 se puede adquirir una de las ampliaciones con marco ó la que anteriormente se detalla que va sin él.

Esperamos obtener un gran número de encargos y advertimos que esta ampliación aumentará considerablemente el ya ganado crédito de los talleres J. Luque de Madrid.

**Diez cupones** como el presente,

dan derecho a una

**Ampliación fotográfica**

Regalo de «El Porvenir Castellano».

**Inquilinato.**  
100 recibos talonarios  
75 céntis.

Imprenta de M. Reglero y Hnos.  
Plaza de Aguirre, 2, Soria.



Es el mejor tónico y nutritivo para varices y personas débiles. Recomendado contra la inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc.—Pídase en farmacias y en la del autor: León, 13, Madrid.

Si no es usted suscriptor y desea recibir este periódico, llene este Boletín y remítalo.

**El Porvenir Castellano.**

D. \_\_\_\_\_ de \_\_\_\_\_  
calle de \_\_\_\_\_ núm. \_\_\_\_\_ se suscribe por  
un \_\_\_\_\_ (semestre ó año).  
de \_\_\_\_\_ de 191 \_\_\_\_\_  
Firma del suscriptor.

«EL PORVENIR CASTELLANO»

**PUBLICIDAD**

**En 1.ª plana**

Línea cuerpo 8 0'10 pesetas.  
Idem idem 10 0'15 »  
Idem idem 12 0,20 »

**En 2.ª ó 3.ª plana**

Línea cuerpo 8 0'05 pesetas.  
Idem idem 10 0'10 »  
Idem idem 12 0'15 »

**En 4.ª plana**

Precios especiales.

Para comunicados y remitidos rigen en este periódico los precios siguientes: línea del cuerpo 12, 0'60 pesetas; Id. del 10, 0'40; Id. del 8, 0'30.—En los comunicados ó remitidos de ley por cada línea que exceda del espacio correspondiente, el duplo de los precios anteriores.

**Esquelas mortuorias**

A dos columnas, 6,50 pesetas.  
A tres id. 9,50

**Trabajos fotográficos José Luque Nestal**

Placas, - carteles, calendarios y artículos fotográficos para reclamo y anuncio

Talleres y oficinas:

**Colegiata, 5, Madrid**

*Ampliaciones fotográficas inalterables.*

**Reproducciones**

Pinturas al óleo, pastel y acuarela.

**Miranda, sastre**

**VALLADOLID**

Últimas novedades en géneros del reino y extranjero.—Visita Soria y los pueblos importantes de esta provincia, diferentes veces al año. Dirección: Duque de la Victoria 23, Valladolid.

Representante en Soria, EDUARDO G.ª C. BALLEÑILLA  
Canalejas, 9.

En esta imprenta se imprimen esquelas de defunción a precios muy económicos.

Variado surtido en esquelas de fantasía. Las tenemos también, de clase muy buena, a CINCO PESETAS el ciento.

Recordatorios para niños y personas mayores, de última novedad y corrientes. Se imprimen, con la fotografía del finado.—Plaza de Aguirre, 2.

GRANDES HOTELES Y BALNEARIOS

**TERMAS MATHEU Y SAN FERMÍN**

ALHAMA DE ARAGÓN

Agua curativa del reumatismo en todas sus formas, gota, artritis, neuralgia, neurastenia, histerismo, insomnios, enfermedades nerviosas, predisposición catarral, traumatismo, etc. Gran cascada termo-medical, única en el mundo, y poderosa cámara de inhalación e impregnación radioactiva, eficaz para todas las enfermedades del aparato respiratorio, por rebeldes que sean.

Hoteles de primer orden, restaurados lujosamente, con gran confort, mobiliario nuevo, ascensores para los pisos y galerías de baños, calefacción, habitaciones amplias e higiénicas. Pensiones al alcance de todas las fortunas. Deliciosos paseos, frondosos parques, pintorescos y floridos jardines, gran lago navegable. Residencia id. al para bañistas y veraneantes, a cuatro horas y media de Madrid por ferrocarril. Estación en la misma propiedad. Clima seco y sano. Excursiones al célebre Monasterio de Piedra. Pension desde 6 pesetas.

Para detalles, dirigirse al propietario, D. Ramón Pallares y Prats, en Madrid, Bolsa, 2 (antiguo edificio de la Bolsa), ó a la Administración de las Termas Matheu, Alhama de Aragón.

Consulta clínico-médico quirúrgica operatoria  
**Liedo. M. Hernando de la Cruz.**

externo de los hospitales de Madrid; con pensión honorífica en su carrera; miembro titular de varios Congresos Especialidad en cirugía general y operaciones.—Médico oculista.—Ginecología y partos. Consultas y operaciones a domicilio.—Gratis a los pobres. Estancias y gabinetes con los adelantos modernos.

**SAN LEONARDO (Soria)**

En Vinuesa del 1 al 3 todos los meses y previo aviso.



«El Porvenir».

Administración.

No se publicará ningún comunicado, gaceta, ó anuncio, sin abonar antes su importe.



**LA ESTRELLA**

SOCIEDAD ANONIMA DE SEGUROS

GENUINAMENTE ESPAÑOLA

Domicilio social, MADRID, Espoz y Mina, 6.

**CAPITAL DESEMBOLSADO: PTAS. 5.000.000**

\*LA ESTRELLA\* tiene constituido el depósito que exige la Ley.

SEGUROS contra incendios.

SEGUROS sobre la vida.

SEGUROS de transportes marítimos.

SEGUROS de transportes terrestres.

SEGUROS de rentas vitalicias inmediatas.

SEGUROS contra incendio de cosecha.

SEGUROS de paquetes postales.

SEGUROS de rentas vitalicias diferidas.

Banqueros: Banco Hispano Americano.—Banco de España.—Banco de Gijón.—Banco Asturiano de Industria y Comercio.—Banco Español del Río de la Plata.

REPRESENTANTES EN TODAS LAS CAPITALES y pueblos importantes de España.

(Anuncio autorizado por la Comisaría General de Seguros con fecha 5 de Mayo 1911).

Subdirector en Soria: D. José María Palacio, Ferial, núm 6.

**Itinerario de Liérganes**

No hay medicamentos ni aguas que curen con la seguridad y rapidez que éstas, los catarras crónicos de la nariz, bronquios y pulmón; evitan las predisposiciones a contraerlos y la tisis.

Magníficas y nuevas reformas en las salas de inhalación y en los Hoteles, dotados de instalaciones modernísimas. Telégrafo, teléfono, giro postal, ferrocarril a Santander y garage. Pídase la nueva Guía al administrador del Balneario (Liérganes-Santander).

**Pescados frescos.**

Los mejores, los preferidos por las personas de buen gusto se le facilitarán en

**La Coruñesa,**

Canalejas, 53, (esquina á los soportales)

**SORIA**

Esta tienda está en perfectas condiciones de higiene y salubridad.—El fresco, remitido por la gran casa de Madrid La Coruñesa, procede de los mejores puertos de España. Se admiten encargos para bodas, bautizos, y fondas.

**La Aragonesa.**

Frutería de Gonzalo Irigoyen.-SORIA

Marqués del Vadillo, núm. 1.

Pongo en conocimiento del público que ha quedado instalada una tienda de frutas de todas clases, de Aragón, Valencia y Murcia y que se expenderán á precios económicos.

**IMPRESOS**

Los más económicos, puede adquirirlos en la imprenta de M. Reglero y Hermanos, Tarjetería, trabajos comerciales y para oficinas.—Esquelas mortuorias y recordatorios.—En virtud de concurso, esta casa suministra todos los impresos al Excmo. Ayuntamiento de Soria. Etiquetas á varias tintas.

Se imprimen recordatorios con la fotografía del finado.